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谈音乐剧
中国已发展到3 . 0阶段

当晚是属于音乐剧的荣耀
之夜。28个音乐剧剧组以及数
十位优秀音乐剧演员、主创人
员参加了活动。靳东对参评剧
目给予了高度评价。“此次活动
的亮点在于剧目均以音乐剧形
式呈现，这还是挺少见的，各剧
目在题材、音乐、舞蹈及表演方
面各具特色，入围的剧目都十
分优秀。”

谈到音乐剧，算是问到了
靳东的“老本行”。1999年，23岁
的靳东考入中央戏剧学院第一
届表演系音乐剧本科班，从此
便与舞台艺术结缘。靳东指出，
相较于话剧、歌剧等艺术呈现
形式，音乐剧在中国的起步较
晚，发展虽历经波折，但近年来
呈蓬勃上升之势，尤其是在年
轻观众群体中广受欢迎，对提
升大众的艺术素养和审美水平
发挥了积极作用。

回顾音乐剧在中国的发
展历程，靳东感慨万千，上世
纪90年代，音乐剧在中国尚处
于萌芽阶段，“那时我们都不
知道什么叫音乐剧，后来选择
专业去学习后才慢慢了解”。
靳东介绍，当时师资力量薄
弱，教材更是匮乏，更多地是
要跑到国外去现场观摩，毕竟
那时连音乐剧的影像资料都
极为罕见。

随着时间的推移，中国开
启了音乐剧发展的1 . 0时代。
国内各大院校纷纷开设音乐
剧专业，培养专业人才，与此
同时，一些国外原版音乐剧如

《美女与野兽》《歌剧魅影》等
开始进入中国市场，让国内观
众首次领略到音乐剧的独特
魅力，“也让我们深刻认识到
了自身的不足与差距”。靳东
回忆，在2 . 0阶段，音乐剧在中
国的发展进入到“中文化”的
过程，即人们把从百老汇到伦
敦西区的音乐剧进行复制、学
习，推出“中文版”音乐剧，但
后来发现存在许多问题，比如
从唱词上来说，中国传统艺术
戏曲讲究合辙押韵，引进的音
乐剧唱词就很生硬。此时，大
家开始逐渐追求本土原创音
乐剧，也就是“完全本土化”，
中国的音乐剧开始进入3 . 0时
代。

然而，靳东也直言不讳地
指出，尽管当下音乐剧在中国

取得了一定的进步，但仍面临
着诸多挑战。目前，音乐剧市
场人才匮乏的问题依然突出，
部分作品内容空洞，缺乏戏剧
性，过于依赖声光电等外在形
式，而忽视了作品本身的内涵
与深度。靳东表示，希望大家能
够把更多工作重心放在如何用
本土原创讲好中国故事方面，
在这个基础上，把内容做得更
好、更扎实，让观众发自内心
喜爱，成为能真正留得下来的
经典作品。

靳东站在中国音乐剧协会
和行业角度上指出，期望能够
制定出更为科学、合理的行业
标准，为未来音乐剧的创作选
题提供有益的指导，推动音乐
剧朝着更加健康、成熟的方向
发展。

谈家乡
希望多出文艺高峰作品

山东是文化大省、曲艺大
省，历史悠久且充满生机。谈到
家乡时，靳东的语气里满含感
情。“山东毫无疑问在我们全中
国都是文化底蕴最深厚的省份
之一，而我本人也是土生土长
的山东人，每个人都有浓重的
家乡情结，尤其像我这种离开
家乡快30年的人，更是有着浓
浓的乡愁。”说到这里，靳东表
示，“我衷心祝愿山东所有的文
艺院团都可以发展得特别好。”

对于山东省直六大演艺
院团，靳东认为它们承载着山
东文艺的厚重历史。靳东认为
山东各个剧院剧团都有着非
常辉煌的历史，像京剧的方荣
翔老师、吕剧的郎咸芬老师等
老一辈艺术家，他们的作品家
喻户晓。靳东还曾在山东省柳
子剧团(山东省柳子戏艺术保
护传承中心)短暂工作过一段
时间。在他眼里，柳子剧团作
为“天下第一团”和非物质文化
遗产保留剧团，剧团历史悠久。

面对挑战与机遇，靳东认
为，山东文艺事业要想实现高
质量发展，关键在于“宁缺毋
滥”，打造经典作品，注重质量。

“今天这个时代，是更注重质量
的时代，我们应该思考怎么真
正做出一些高峰作品，能留得
下来的作品，我觉得这可能是
山东乃至全国演艺人的一个方
向。”同时，靳东还强调了民族
文化的独特价值。“民族的就是
世界的，像我们中国煤矿文工
团出国演出，观众更喜欢我们
民族性的东西，所以，我们应该
把民族的一些东西发扬光大。”
靳东说。

“我个人一直觉得，应该拿
出更高精尖的作品，也就是我
们经常说的大白话，得有‘绝
活儿’。”靳东透露，他经常和
山东文艺界同仁交流，探讨如
何能够给家乡的父老乡亲提
供更多、更好、更优美的艺术
作品。

谈创作
将更多精品带给观众

多年来，靳东主演过多部
作品，影视剧兼舞台艺术皆
有，为大众所熟悉，包括话剧
作品《日出》《屠夫》《惊天雷》

《海上夫人》，音乐剧作品《梦
中醒来的梦》《伪装者》，影视
剧作品《西北岁月》《欢迎来到
麦乐村》《琅琊榜》，电影作品

《秋雨》等。
近年来，靳东将更多的精

力投入到院团的创作、管理和
发展工作中。过去的影视创作
经历让他积累了丰富的经验，
而现在，靳东希望能够在领域
中突破，为观众带来更多不同
类型的优秀作品。

靳东透露，接下来中国煤
矿文工团也会创作几部音乐
剧。比如以常书鸿为主题人物
创作的一部音乐剧，经过长时
间的精心筹备，即将进入最后
的冲刺阶段。这部音乐剧讲述
了常书鸿先生坚守敦煌的感人
故事，主创团队多次前往敦煌
采风，深入体验生活，就是为了
能够原汁原味地呈现敦煌文化
的博大精深和常书鸿先生的崇
高精神境界。团队反复打磨剧
本，精心设计每一个音乐和舞
蹈片段，力求做到尽善尽美。
2025年是中国人民抗日战争暨
世界反法西斯战争胜利80周
年，院团的另一部重大题材作
品《寻找“杜立特”》也在紧锣
密鼓地筹备中。

在话剧领域，靳东到任中
国煤矿文工团团长后首部领
衔主演的《温暖的味道》在各
地的巡演备受关注。这部作品
聚焦乡村振兴题材，贴近生
活，反映了时代的脉搏。靳东
希望通过这部话剧展现乡村
的新面貌、新变化，传递积极
向上的正能量，让更多的人关
注乡村发展，为乡村振兴贡献
力量。

临近访谈结束时，靳东表
示自己一直没有停止创作，也
对未来的自己提出了更高的要
求，“我希望能够参与到一些能
够留得下来的作品或创作中
去，给大家带来更多更好的文
艺精品”。
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1月8日晚，由中国音乐剧协会、保利
文化集团、济南市文化和旅游局主办，《中
国音乐剧》杂志、北京保利剧院管理有限
公司承办，山东保利剧院管理有限公司等
协办的“2024中国音乐剧协会年度盛典·
荣耀之夜”在山东济南保利·山东省会大
剧院举行。

国家一级演员、中国煤矿文工团团
长、第十四届全国政协委员、中国音乐剧
协会副主席靳东参加活动，并欣然接受了
齐鲁晚报·齐鲁壹点的独家专访。回到亲
切熟悉的家乡山东，靳东给人感觉全身心
放松。他面带微笑，侃侃而谈，不仅分享了
他对中国音乐剧发展的深刻观察，还畅谈
了对家乡文艺事业的思考，以及接下来的
创作方向。
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